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СЛОВО И ВЕРА | ИМПУЛЬС

Мир Воскресшего

В литургии богослужения ему от-
ведено прочное место в завер-
шении прощения грехов: «И мир 
Воскресшего да пребудет с вами!» 

Предложение, которое должно бы оказывать на 
нас продолжительное влияние. Мир Воскресше-
го состоит из уверенности в том, что мой Друг 
и Спаситель Иисус Христос – самый сильный. Он 
победил смерть и зло. Ничто и никто не обладает 
большей властью, чем Он. Мир Воскресшего со-
стоит из уверенности в том, что Иисус не упре-
кает нас, хотя у Него для этого есть все основа-
ния. «Мир вам!» Эти слова Воскресший адресовал 
Своим ученикам. Ни слова жалобы. Ни слова ра-
зочарования. Мы всегда можем прийти к Нему, 
Он всегда нас примет – что бы ни случилось. Мир 
Воскресшего состоит из уверенности в том, что 
мы снова увидим Его – ибо Он придет вновь, как 
Он это обещал Своим ученикам. Мир Воскресше-
го, в конечном итоге, возникает из уверенности 
в том, что Иисус Христос сдерживает Свои обе-
щания. Пусть этот мир живет в нашем сердце. На 
Пасху и всегда.

Импульс из богослужения Первоапостола

НС, 5/2023 3
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К  огда в 1789 году Шар-
лотта фон Штайн 
посетила один из 26 
термальных источни-

ков Висбадена, она не была особо очарова-
на. Она даже сочла его «омерзительным». 
Странно. По крайней мере, еще римляне 
сумели оценить горячую ванну, температу-
ра которой достигает 67 градусов, как ле-
чебную; и ископаемые находки указывают 
на то, что люди еще 25000 лет тому назад, 
в разгар последнего ледникового периода, 
с удовольствием позволяли себе здесь при-
нимать ванны и готовили пищу на горячей 
воде. Просто вкусы разные. Возможно, не-
сколькими годами позже и баронессе фон 
Штайн здесь понравилось бы больше. Толь-
ко в 1806 году небольшой городок герцог-
ства Нассау, который до этого был довольно 
скромным, расцвел и стал курортным горо-
дом с международной репутацией. Первый 
курортный дом был построен здесь в 1810 
году. В 1814 году Иоганн Вольфганг фон 
Гёте, возлюбленный Шарлотты, посетил 
термальные ванны и был поражен. Водоле-
чебницы, казино и театры сделали город 
в XIX веке не только местом отдыха и раз-
влечений высшего общества, но и популяр-
ным местом жительства офицеров, чинов-
ников и богатых рантье, за что он получил 
прозвище Пенсионерополис.  
(Фото: Курортный дом Висбадена, 1907 год)

4 НС, 5/2023

Висбаден
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БОГОСЛУЖЕНИЕ 
В г. ВИСБАДЕНЕ/ГЕРМАНИЯ

ДАТА: 11 декабря 2022 г.
БИБЛЕЙСКОЕ ИЗРЕЧЕНИЕ: 1-е Иоанна 4, 14
ВСТУПИТЕЛЬНАЯ ПЕСНЯ: «Мой верный 
Искупитель» (№ 3 в русскоязычном песеннике)
СОПРОВОЖДАЮЩИЕ: Окружной Апостол 
Райнер Шторк, помощник Окружного Апостола 
Жоао Уануке Миссело, а также Апостолы 
Димитриос Диниз, Петер Клене, Жанно Лейбфрид, 
Герт Опденплатц, Франц-Вильгельм Оттен, Штефан 
Пёшель, Манфред Шененборн, Вольфганг Шуг, 
Дирк Шульц и Торстен Цизовски
ДЕЙСТВИЯ: Назначение Апостола Стефана
Пёшеля помощником Окружного Апостола

СЛОВО И ВЕРА | В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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С ердечно возлюбленные братья и сестры, мы 
благодарны Богу за то, что можем вместе со-
пережить этот третий Адвент в доме Его: при-
вычным образом с красивыми рождествен-

скими украшениями, с прекрасной музыкой Адвента, у нас 
даже есть немного снега – то есть, на самом деле, все соот-
ветствует моменту. Мы не принимаем это как само собой 
разумеющееся, но благодарны Богу за то, что Он дает нам 
возможность вместе сопережить это воскресенье. 

Хотя должен сказать, что для Первоапостола это вызов – 
снова и снова находить библейское изречение и тему, под-
ходящую для Адвента. У меня всегда такое впечатление, 
что уже все было сказано. Я часто вспоминаю Первоапо-
стола Фера. Уходя на покой, он как-то сказал нам: «Братья, 
я переживаю: если через двадцать лет Господь все еще не 
придет, о чем же нам тогда еще проповедовать?» У него 
тоже было ощущение, что уже все сказано. Проблема в том, 
что некоторые братья и сестры из года в год вновь хотят 
слышать одно и то же, а другие думают: «Он уже говорил 
это в прошлом году, он, наверное, мог бы предложить что-
то новенькое». Так что, не все так просто. 

Впрочем, я говорю это не для того, чтобы пожаловаться, 
но я хотел бы воспользоваться случаем, чтобы выразить 
особую благодарность. Благодарность всем священнослу-

Нам нужен Спаситель!
жителям, братьям и сестрам, которые постоянно молятся 
о том, чтобы у Первоапостола, у Апостолов, у руководите-
лей богослужений Господь пробуждал правильные мысли 
и давал бы нам в каждой общине соответствующее вре-
мени изречение. Мы живем словом Божьим. Но оно не 
просто так сходит с небес; этот хлеб с небес, слово с небес 
должно быть завоевано и вымолено. Конечно, для этого 
есть священнослужители, начиная с меня, но я также по-
нимаю и очень благодарен за то, что многие братья и се-
стры помогают, постоянно просят Бога и молятся: «Боже, 
дай нам соответствующее времени слово!»

Я прошу вас, братья и сестры: продолжайте это делать! 
Конечно, времена не становятся легче, и важно, чтобы Бог 
знал, что Его народ изголодался по Его слову, что он жа-
ждет Его слова, просит о нем и борется за него. Сердечно 
благодарю вас за вашу поддержку, дорогие братья и сестры!

Я зачитал изречение, которое уже использовал 
несколько лет назад. В нем говорится о Спа-
сителе. Христиане сейчас празднуют Адвент, 

а вскоре будут праздновать и Рождество. Официально они 
отмечают тот факт, что Бог послал Своего Сына на землю 
в качестве Спасителя, Помощника, Искупителя, Избави-
теля. А многие празднуют Рождество просто по традиции.

«И мы видели и свидетельствуем, что Отец 
послал Сына Спасителем мира».

Библейское изречение: 1-е Иоанна 4, 14
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Я задал себе вопрос: сколько христиан сегодня по-на-
стоящему убеждены в том, что им нужен Спаситель, что 
им нужен Иисус Христос как Искупитель и что без Него 
они ничего не добьются? К сожалению, у многих хри-
стиан, в том числе и у новоапостольских, больше нет по-
требности в Искупителе. Ведь у них все хорошо. У них все 
ладится в жизни. Жизнь не так уж плоха. Да, то тут, то там 
есть какие-то проблемы, но в общем и целом все хорошо. 
Чувство: «Мне непременно нужен Спаситель, Который изба-
вит меня», ослабевает. Другие христиане, правда, понимают, 
что в мире не все в порядке. Они понимают, что не все бла-
гополучно в стране, в мире, в жизни, в обществе и так далее. 
У них есть свои представления о том, что следует сделать, 
чтобы изменить ситуацию. Необходимо было бы принять 
такие-то меры, реализовать такое-то мнение, следует сде-
лать то-то и то-то и многое другое. Есть много идей, как 
можно было бы улучшить ситуацию. Но, откровенно го-
воря, Бог больше не играет никакой роли в этих рассуж-
дениях. Он последний, на Кого надеются. Для них вера 
в Иисуса Христа, Спасителя, служит лишь для того, чтобы 
вселять надежду наивным и нуждающимся. «Ах, твои дела 
плохи? На небесах тебе будет лучше...»

П очему больше нет этой потребности в Спа-
сителе, в Искупителе? Потому что это пони-
мание может возникнуть только благодаря 

воздействию Святого Духа. Святой Дух учит нас, что нам 
нужен Искупитель, Спаситель. У человеческого разума дру-
гие представления. Где Святому Духу более не оставляют 
места, там более не возникнет потребности в Спасителе.

Мы слушаем Святого Духа, Который учит нас: «Всё 
в этом мире несовершенно и преходяще. Мир отмечен 
грехом. В этом мире невозможно достичь совершенного, 
долговременного удовлетворения земными благами. После 
грехопадения творение стало не таким, как того хотел Бог. 
Вот почему на земле невозможно достичь долговременного, 
совершенного удовлетворения. Человек может быть совер-
шенно и долговременно счастлив только в том случае, если 
он вернется к совершенному единению с Богом, когда все бу-
дет соответствовать воле Бога. Для этого он и создан. Когда 
он имеет единение с Богом, у него есть мир, радость, совер-
шенное удовлетворение. Но для того, чтобы жить в совер-
шенном единении с Богом, он должен снова прийти в полное 
согласие с волей Бога. Он должен стать таким, как того хотел 
Бог. Только тогда он сможет быть удовлетворен». 

И вот еще что: человек сам по себе не справится с тем, 
чтобы полностью соответствовать воле Бога. «Доброго, 
которого хочу, не делаю, а злое, которого не хочу, делаю» 
(Римлянам 7, 19). Отсюда возникает осознание: «Мне ну-
жен Спаситель! Один я не справлюсь!»

Далее Святой Дух учит нас, что Иисус Христос является 
этим Спасителем. Иисус Христос – Сын Божий, Который 
оставил славу Отца, чтобы прийти на землю. Поскольку 
люди отошли от Бога, Бог пришел на землю к людям. Он 
преодолел силу греха, победил зло. Он создал возмож-
ность прийти к Богу и обрести единение с Ним. Мы знаем 
это и можем иметь участие в Его заслуге, чтобы таким об-
разом освободиться от власти зла. Таков наш Спаситель. 
Он пришел в мир, чтобы люди могли снова иметь единение 
с Богом. Он послал Своего Духа, чтобы мы могли иметь 
общение с Ним. Уже сегодня благодаря воздействию Свя-
того Духа мы можем ощутить присутствие Христа рядом 
с собой. И с Его помощью, по Его милости, с Ним и благо-
даря Ему мы сможем войти в совершенное единение с Бо-
гом и в Его Царство. Уже здесь мы можем иметь единение 
с Ним, но оно еще не совершенно, но потом мы сможем 
иметь совершенное единение с Ним в Его царстве. С Его 
помощью мы сможем стать такими, чтобы полностью со-
ответствовать воле Бога. Тогда мы будем счастливы. Таков 
наш Спаситель, наш Искупитель, наш Помощник: Иисус 
Христос, посланный Богом на землю.

Он может и хочет искупить нас. Он объяснил, 
какой путь ведет к искуплению. Сегодня 
люди иногда имеют неправильное пред-

ставление об этом. Порой в наших рядах в том числе. 
Я всегда удивляюсь этому. Бытует мнение, что Бог по Сво-
ей милости и любви в конечном итоге спасет всех людей, 
приведет их в новое творение, и тогда всё снова будет 
в порядке. Но это не так. 

Да, Бог есть любовь. Да, Бог хочет спасти всех людей. Да, 
Иисус Христос – Спаситель всего мира. Он хочет и может 
искупить всех людей. Во всяком случае, Он обозначил 
путь, и кто желает искупления, тот должен идти этим пу-
тем. Иначе к Богу не прийти. Мы должны веровать в Него 
(ср. От Иоанна 14, 6) и следовать Ему. Господь предельно 
четко выразил это. Он был истинным Человеком, Кото-
рый полностью соответствовал воле Бога. Коль скоро Он 
намерен искупить нас, мы должны жить на этой земле, как 
жил Он (ср. 1-е Иоанна 2, 6).  

Что же это значит? Позвольте мне упомянуть три мо-
мента из жизни Иисуса Христа, три характерные черты: 
во-первых, у Него была интенсивная связь с Богом. С са-

СЛОВО И ВЕРА | БОГОСЛУЖЕНИЕ
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Что это за служение такое, если я прихожу  
          только тогда, когда мне что-то нужно,  
      когда я за это что-то получаю, 

  а иначе – остаюсь дома? 
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мого начала это было для Него самым важным. Он был 
очень тесно связан с Богом. Еще Ребенком Он пришел 
в храм: «Мне должно быть там, где мой Отец» (ср. От Луки 
2, 49). На протяжении всей Своей жизни Он снова и снова 
ходил в храм, потому что был набожным иудеем. И для 
Него храм был местом, где можно было встретить Бога. 
Он ходил в храм, а когда Его не было в Иерусалиме, Он 
ходил в синагогу – до самого конца. Он постоянно искал 
связи с Богом в молитве и интенсивно боролся за то, что-
бы познать Его волю. До самого конца Он поддерживал 
очень тесные отношения с Богом.

Второе: Он всегда беспокоился о том, чтобы исполнять 
волю Отца. Для Него, как Человека, не всегда это было лег-
ко, потому что иногда воля Отца не соответствовала Его 
воле. Но Он боролся за это и был готов отказаться от мно-
гого, от всего, потому что единство с Отцом было для Него 
самым важным: «...не Моя воля, но Твоя да будет!» (От Луки 
22, 42). Иисус стремился исполнять волю Отца.

Третья характерная черта: Он пришел не править, а слу-
жить. Он, Сын Божий, оставил славу, всемогущество, ве-
личие Бога, пришел на землю и беззаветно служил греш-
никам, несовершенным людям. Он ничего не ожидал 
взамен. Он также не обращал внимания на то, добился ли 
Он успеха или нет. Он служил до самого конца – принима-
ли ли это люди или нет, понимали ли они Его или нет. Он 
служил, это было Его поручением. 

Спаситель может спасти и спасет тех, кто старается 
жить так, как жил Он,  – то есть тех, у кого очень тесные 
отношения с Богом, кто хочет исполнять волю Бога и кто 
готов служить до самого конца, независимо от того, при-
ятно ли это или это сопряжено с жертвой.

И исус Христос был совершенен, мы не совершен-
ны. И мы осознаём, что нам вряд ли удастся иметь 
такие отношения с Богом, какие были у Иисуса со 

Своим Отцом. Кроме того, нам не удастся в совершенной 
мере исполнить волю Бога так, как это делал Он, и служить 
так, как Он служил. Для нас это означает: нам нужен Иску-
питель, Спаситель, Избавитель. 

У нас есть этот Спаситель, и Он говорит нам: «Ты не 
можешь быть совершенным, как Я, но Я дарую тебе Свою 
милость. С чем ты не справишься, из милости дополню 
Я. Но одного Я требую от тебя: чтобы у тебя было чистое 
сердце. Я должен чувствовать твою любовь, Я хочу видеть 
твою решимость быть связанным с Отцом, исполнять Его 
волю и служить ближнему. Если Я пойму, что ты настроен 
серьезно и будешь бороться за это до конца, тогда Я дарую 
тебе Свою милость и дополню тем, в чем ты не преуспел». 
Как же это приятно! Но я хотел бы затронуть еще один 
момент: каждый должен задать себе вопрос: насколько 
серьезно мы к этому относимся? Моим мерилом являет-
ся Иисус Христос, а не мои представления, представления 

Моим мерилом является Иисус Христос, а не мои представления,   
 представления ближнего или большинства; это Иисус Христос,  
  Которым мы соизмеряемся.  
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АПОСТОЛ МАНФРЕД 

ШЁНЕНБОРН:

Апостол Шененборн 
(Южная Германия) в сво-
ем дополнении к пропо-
веди остановился на том, 
что только Отцу дано 
знать время и час, когда 
Иисус придет вновь. «Мы 
не знаем времени и часа 

Его пришествия. Это одна сторона. Другая сторона 
такова: никто из нас не знает, сколько времени отме-
рил Бог тебе и мне на подготовку. Мы знаем только 
одно: хватит для каждого – если он захочет. Мы мо-
жем подготовиться к этому Второму пришествию Го-
спода, и мы это делаем, – сказал Апостол. – Сегодня 
утром Святой Дух показал, что необходимо для на-
шего спасения: поддерживать связь с Богом; ставить 
Его превыше всего; исполнять Его волю; служить 
Ему; любить Его и своего ближнего».

ближнего или большинства; это Иисус Христос, Которым 
мы соизмеряемся. Здесь мы должны задать себе вопрос: «На-
сколько я искренен на самом деле? Насколько я серьезен?»

Связь с Богом: Иисус Христос ходил в храм, в синаго-
гу, потому что знал, что там у Него будет встреча с Богом. 
Сейчас некоторые могут подумать: «Опять он про посе-
щение богослужений...». Да, я делаю это сейчас совершен-
но осознанно! Брат, сестра, ты можешь делать все, что хо-
чешь. Ты принимаешь решения, и тебе ни в коем случае 
не нужно отчитываться перед руководством церкви, Пер-
воапостолом, Апостолом или настоятелем. Это твое дело. 
Я не говорю, что нас это не касается, потому как это было 
бы неправдой. Но это твой выбор. Тебе не нужно отчи-
тываться перед нами, но перед Иисусом Христом необхо-
димо. И сейчас я просто хочу задать вопрос: можешь ли 
ты всерьез заявить перед Господом Иисусом: «Да, я люблю 
Тебя, я хочу быть связанным с Тобой! Но богослужение? 
Оно сейчас действительно необходимо?» 

Я не хочу давать никакого ответа. Каждый должен сделать 
это для себя, но, пожалуйста: ты должен ответить Иисусу 
Христу. Будучи иудеем, зная, что Он – Сын Божий, Он хо-
дил в храм и синагогу, всегда искал связи с Богом. И теперь 
мы хотим объяснить Ему, что можно обойтись и без этого? 
Посмотри, насколько ты ладишь с Иисусом Христом. Этот 
вопрос мы должны задавать себе. Его милость – это не ав-
томатизм. Все зависит от сердечного настроя! 

Будем исполнять волю Бога: «...не моя воля, но Твоя да 
будет!» Каждый из нас, начиная с меня, – и я отношусь 
к этому очень серьезно – должен снова и снова задавать 
себе вопрос о том, как у меня обстоят дела с этим. Иногда 
у нас возникают мысли, которые, как мы знаем в глубине 
души, не соответствуют умонастроению Бога, но мы про-
сто не хотим отказываться от этой мысли, от этого мнения. 
И в этом случае рассчитываем на милость Бога, Который 
в конце концов и так все простит. И тут я поставлю знак 
вопроса! Насколько я искренен, говоря: «…не моя воля, 
но Твоя да будет!», если я годами цепляюсь за мнение, 
точку зрения, идею, которые, как я на самом деле знаю, не 
соответствуют умонастроению Иисуса Христа? 

Давайте будем жить, как жил Иисус Христос, будем 
служить. Я вернусь к посещению богослужений: «Когда я 
нуждаюсь в утешении, когда мне нужен Бог, то я уже тут 
как тут, но посещать каждое богослужение? Когда этот 
священнослужитель проповедует, я ничего не восприни-
маю. Ходить на богослужение каждое воскресенье? Мне 
это ни к чему».

Может быть, и так. Я вовсе не выношу это на обсужде-
ние. Однако ты приходишь на богослужение в том числе 
для того, чтобы служить Богу. Что это за служение такое, 
если я прихожу только тогда, когда мне что-то нужно, ког-
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ПОМОЩНИК 

ОКРУЖНОГО АПОСТОЛА 

ЖОАО МИССЕЛО:

Помощник Окружного 
Апостола Миссело (Анго-
ла) обратил внимание на 
то, что иногда мы все еще 
придерживаемся пози-
ций, которые не соответ-
ствуют умонастроению 

Бога, и напомнил о высказывании из Книги Откро-
вения, где сказано: «...но имею против тебя то, что 
ты оставил первую любовь твою» (Откровение 2, 4). 
Иисус Христос хочет спасти всех людей. «Он не хо-
чет, чтобы было пять мудрых и пять неразумных дев. 
Господь хочет спасти всех, но это зависит от каждого 
в отдельности, от того, какова его позиция. Действи-
тельно ли ты стоишь обеими ногами на основании 
Евангелия? Если мы опираемся на него лишь одной 
ногой, то можем упасть. Поэтому будем постоянно 
пребывать в слове Божьем и в Господе», – сказал по-
мощник Окружного Апостола.
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Будущее – это не темный тупик! Есть путь, есть реше-
ние, и этот путь, это решение носит имя «Иисус Христос»! 
Он – Спаситель мира! Он поведет в новое творение всех, 
кто готов следовать Ему, сейчас или в Тысячелетнем Цар-
стве мира. Там все будет так, как угодно Богу, там все бу-
дут во веки блаженны и счастливы. Будущее позитивно. 
У нас есть Спаситель, Который уже победил зло, и это по-
слание необходимо распространять!

Спаситель исполнит Свое служение, Свое поручение. 
Наше поручение заключается в заботе о том, чтобы 
в церкви и впредь возвещалось Евангелие и предлагалось 
спасение, чтобы окружающие нас люди и те, кто придет 
после нас, могли по-прежнему слышать это послание и об-
ретать спасение. Это наша задача, ради которой мы хотим 
служить – много нас или мало, приятен ли наш труд или 
требует жертв, признаны наши усилия или нет, принято 
ли наше послание или нет: мы продолжаем! 

Это наше искреннее желание, чтобы спасение предла-
галось и впредь, чтобы у людей, которые захотят это ус-
лышать, и впредь была возможность слышать радостную 
весть: «У тебя есть Спаситель, Он пришел ради тебя». 
И если они не хотят слышать это сегодня, у них должна быть 
возможность услышать это завтра или послезавтра. Огонь 
не должен угаснуть. Мы призваны к этому служению.

да я за это что-то получаю, а иначе – остаюсь дома? «Слу-
жить» означает: я прихожу на богослужение, в том числе, 
для того, чтобы служить Богу. Основа служения – вос-
хвалять Бога, прославлять Его и поклоняться Ему. Таково 
служение, и это происходит на богослужении. 

Насколько же искренне твое желание служить Богу, если 
ты даже не способен – прошу прощения за мою откровен-
ность – пойти на богослужение, чтобы восхвалить, про-
славить и поклониться Богу? Ты приходишь только тогда, 
когда за это что-то получаешь, когда тебе что-то нужно. 
Но ты также можешь иногда приходить на богослужение 
и участвовать в том, чтобы другие могли сопережить бо-
гослужение, чтобы другие могли сопережить общение, 
чтобы сделать что-то доброе ближнему, поговорить с ним, 
пообщаться с ним. Дело не только в тебе. Речь идет о том, 
чтобы служить! Господь Иисус пришел, чтобы служить.

Д ля меня важно еще раз пояснить: нам нужен 
Спаситель! «И мы видели и свидетельствуем, 
что Отец послал Сына Спасителем миру». 

Речь идет не только о нас. Он – Спаситель мира, Спаси-
тель всех людей. Это великое послание надежды. Я знаю: 
глядя на общество, глядя на мир, можно действительно 
стать пессимистом; но мы все же христиане! Мы веруем 
в Спасителя. Он – Спаситель мира. Завершение будет хо-
рошим. 

ОСНОВНЫЕ МЫСЛИ:

Нам нужен Спаситель. Иисус Христос – наш Спаси-
тель. Он спасает тех, кто верует в Него и следует Ему. 
Мы искренне привязаны к Нему, полны решимости 
исполнять Его волю и служить Ему.

АПОСТОЛ 

ДИРК ШУЛЬЦ:

Апостол Шульц обратил-
ся к вопросу о том, нужен 
ли нам еще Спаситель: 
«Я вспомнил о вопросе, 
который Господь Иисус 
задал Своим ученикам, 
когда они, возвестив 
Евангелие, снова пришли 

к Нему, и Он спросил: "Что на самом деле люди го-
ворят о том, кто Я такой?" Тогда они сказали: "Одни 
говорят, что Ты особый пророк, и что Ты творишь 
чудеса". На это Иисус задал вопрос: "Что скажете вы, 
кто Я?" (ср. От Матфея 16, 13–15). Первоапостол упо-
мянул об этом: в конце концов, каждый из нас дол-
жен будет ответить только перед Тем, Кто является 
Спасителем мира, Кто прежде возлюбил нас и Кто 
каждое мгновение приближается к нам, Кто дает нам 
шанс расти и достигать зрелости», – сказал Апостол 
Шульц.
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На богослужении, которое наш 
Первоапостол отпраздновал 
вместе со многими верующими 
из Региональной церкви Запад-

ная Германия 11 декабря в Висбадене, он упомянул фразу, 
которую я с удовольствием подхвачу далее. Исходя из смыс-
ла, он сказал, что наше будущее – это не тупик. Поначалу 
при слове «тупик» думаешь о дорожном знаке, который 
предупреждает о невозможности дальнейшего движения. 
О дороге, напоминающей мешок, потому что у нее только 
один проезд, хоть и попадаешь на нее через просторный 
доступ, но в какой-то момент дальнейшее передвижение 
становится невозможным.  

В переносном смысле понятие тупика применимо также 
к безвыходным и запутанным ситуациям. В качестве ил-
люстрации к образу можно добавить частое дополнение 
под дорожным знаком «нет возможности разворота».

Я вспоминаю одну ситуацию, когда я был очевидцем 
того, как грузовик слуайно заехал в тупик и выбрался из 
сложной ситуации только благодаря руководству и указа-
ниям дружелюбной другой стороны.

По неосторожности, из-за неправильных представлений 
или даже неверного руководства мы, люди, потенциально 
попадаем в такие запутанные ситуации, что не знаем ни 
пути вперед, ни пути назад. Хорошо, если есть кто-то, кто 
поможет выпутаться. Подобное может случиться с нами в 
ходе нашей семейной или профессиональной жизни, или 

в рамках нашего участия в общественной жизни. Тогда хо-
рошо, если «дружественная третья сторона» содействует, 
поддерживает, дает советы или даже активно помогает, 
чтобы наш путь был снова упорядочен.

«Наше будущее – это не тупик», – сказал наш Первоа-
постол, имея в виду наше вечное предназначение, нашу 
вечную жизнь.

История человечества со времен первого грехопадения 
отмечена постоянным заблуждением. В раю своими про-
тиводействиями Богу человек загнал себя в тупик, так что 
с того момента вечное единение с Богом стало невозмож-
ным; вместо этого – тяготы жизни и, в конечном итоге, 
смерть, как расплата за грех. 

Эта основная проблема оставалась неразрешимой до 
того момента, когда исполнилось время и Бог послал Сво-
его Сына. Искупитель мира дал людям понять, что Он есть 
путь, истина и жизнь. Параллельно однако Он также от-
четливо описал тупик: «(...) ибо если не уверуете, что это 
Я, то умрете во грехах ваших» (От Иоанна 8, из 24). Если 
человек не познает искупления своих грехов, то он дей-
ствительно окажется в тупике: пути к Богу нет.

Отсюда твердое исповедание на богослужении в Висба-
дене, что нам нужен Спаситель – «дружелюбная другая 
сторона», которая поможет нам выйти из тупика падше-
го человечества, ведь таким образом мы сможем прийти 
к Богу.

Штефан Пёшель

Наше будущее – не тупик!
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ПОМОЩНИК 

ОКРУЖНОГО АПОСТОЛА 

ШТЕФАН ПЁШЕЛЬДЕНЬ РОЖДЕНИЯ: 27.04.1968 г.
ПРОФЕССИЯ: инженер-экономист
АПОСТОЛ с 30.06.2019 г.
РЕГИОН СЛУЖЕНИЯ: Западная Германия
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ВЕРОЙ ЖИТЬ | РАЗМЫШЛЕНИЕ – СЛЕДОВАНИЕ

Я зык – это что-то удиви-
тельное. Вспомним сло-
ва: «Тебе прощены грехи 
твои!» Какое счастье. Как 

приятно, когда мы, измученные, обреме-
ненные и полные забот, приходим в дом Бо-
жий, и хор поет нам: «Придите, придите! Все 
труждающиеся и обремененные, Я успокою 
вас». И это успокоение Он дарует нам по-
средством слова.

Как нам верить, как иметь от Бога нечто 
большее, чем просто чувство защищенности, 
если бы мы не могли говорить об этом? Мы 
можем писать стихи, с наслаждением и ра-
достью читаем и понимаем их, потому что 
владеем языком. Примером тому является 
начало 89-го псалма: «Господи! Ты нам при-
бежище в род и род...» Этим языком мы сла-
вим и благодарим Бога: «Благо есть славить 
Господа и петь имени Твоему, Всевышний». 
С помощью слов мы общаемся друг с дру-
гом и упорядочиваем мир. Словами мы при-
знаемся в любви к ближнему. Язык важен 
для того, чтобы подготовить детей к жизни. 
С помощью слов мы в состоянии придать 
мужества, пробудить мотивацию в сердце, 
вызвать силы в теле и душе. Тот, у кого есть 
слова, может мирно разрешать конфликты, 
может спорить, делать проходимыми пути 
совместной жизни, примиряться. Посред-
ством слов Бог дал Своему народу правила, 
заповеди. Иисус Христос словом принес ра-
достную весть всем людям. Как сказал Иоанн, 
Иисус был словом Божьим, ставшим плотью, 
которое так тронуло людей, что одни узна-
ли в этом слове Сына Божьего, а другие из-за 
слов Его кричали: «Распни его!» Сила слова. 

Неправедный судья в результате все же под-
дался настойчивым просьбам вдовы, чтобы, 
наконец, осуществить над ней правосудие. 

Слова имеют вес. Слова могут творить 
добро, могут вызвать предвкушение славы 
Божьей. Слова приближают нас к Богу. Сло-
ва могут создать мир, достойный жизни.

Но мы, люди, умеем лгать, можем подме-
шивать яд в свои слова. Нам удается пере-
ковать утешительное слово в смертоносную 
стрелу. Несколькими словами мы превраща-
ем оазис хорошего самочувствия в пылаю-
щий ад. Неприметными словами «Подлинно 
ли сказал Бог...?» змей исказил Божественное 
слово истины и искусил Адама и Еву. И вот 
уже многие люди приняли для себя райско-
го змея в качестве речевой модели. Давайте 
оставим негативное! Слова могут создать 
мир красоты и добра. «Обретены слова Твои, 
и я съел их; и было слово Твое мне в радость 
и в веселие сердца моего», – говорит Иере-
мия. Как существа, наделенные Богом речью, 
мы отвечаем за свои слова перед Ним и людьми. 
Можно было бы подумать, что Апостол Па-
вел был знаком с увеличивающимся словес-
ным мусором сегодняшних средств массовой 
информации. Во всяком случае, Ефесянам 
Он дает прекрасный критерий говорения: 
«Никакое гнилое слово да не исходит из уст 
ваших, а только доброе для назидания 
в вере, дабы оно доставляло благодать слу-
шающим». Здесь уместен содержащий намек 
вопрос учителя воскресной школы: «Почему 
вечность такая длинная? Потому что каждый 
человек должен будет отчитаться за каждое 
произнесенное им бесполезное слово. А это 
может занять много времени...» 

РАЗМЫШЛЕНИЕ –

СЛЕДОВАНИЕ

Благодаря им мы те, 

кто мы есть
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Что иудеи едят 

на Пасху?
Праздник Пасхи напоминает иудеям о том, как Бог 
избавил народ Израиля. Во времена Иисуса это был 
праздник паломничества, и его можно было отмечать 
только в Иерусалиме. Потому что только там, 
в храме, можно было заколоть пасхального агнца.

ИЗ БИБЛИИ

В качестве ПАСХАЛЬНОГО ЯГНЕНКА можно 
использовать только однолетнего ягненка муж-
ского пола или, в качестве замены, однолетнего 
козленка. Ягненка забивают в сумерках вечером 

накануне пасхальной трапезы. Пасхального ягненка нужно зажа-
рить и съесть целиком. Ягненок напоминает иудеям о десяти каз-
нях, которые Бог наслал на Египет, чтобы дети Израиля наконец 
смогли выйти из него. После того как они помазали косяки дверей 
своего дома кровью агнца, они были убережены от смерти.

Ягненка едят с ГОРЬКИМИ ТРАВАМИ, которые обмакивают во 
фруктовый мус. Горькие травы символизируют горькие годы раб-
ства, которые народу Израиля пришлось пережить в Египте.

В память о поспешном исходе народа Израиля из Египта иудеи 
едят ПРЕСНЫЙ ХЛЕБ, потому что в ту эпоху у них не было вре-
мени на то, чтобы тесто перебродило. Праздник Пасхи тесно свя-
зан с Праздником Опресноков, который начинается в то же время 
и длится семь дней. Не всегда существует четкое различие между 
двумя праздниками.

Во время еды наливают и выпивают ЧЕТЫРЕ ЧАШИ ВИНА. 
Хозяин дома открывает пасхальную трапезу первой чашей вина 
и хвалебным гимном исходу из Египта. Вторая чаша сопровождает 
поедание ягненка. Во время благодарения, почти в конце, подается 
третья чаша, над которой заранее произносится особое благосло-
вение. Наконец, четвертая чаша выпивается перед благодарствен-
ной молитвой, завершающей пасхальную трапезу. 

Данная рубрика представляет собой дополнительный 
материал к теме, рассматриваемой в журнале для детей 
в рубрике «Читая Библию». 

НС, 5/202314
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Финн и Оле вместе бегут в супермаркет, чтобы купить свою 
любимую выпечку. «Хорошо, что вафли не такие дорогие, – гово-
рит Финн, – мы можем купить пять пачек». Спустя пару минут 
они уже возвращаются домой, и поскольку идет дождь, братья 
складывают свои покупки в один пакет. 

Что происходит во время Что происходит во время 

Святого причастия?Святого причастия?

         КАК ПОЗНАКОМИТЬ ДЕТЕЙ СО СВЯТЫМ ПРИЧАСТИЕМ?
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ВЕРА И ОБЩЕСТВО | ДЕТИ И ЦЕРКОВЬ

К огда ребята заходят в дом, навстре-
чу к ним по лестнице сбегает их 
старшая сестра Свеа. А мне вы тоже 
что-то принесли?» – спрашивает 

она и следует за обоими мальчиками в их уютную палат-
ку. Ребята открывают пакет и садятся в круг. «Мы купили 
пять пачек вафель, – объясняет Финн. – Если ты прочита-
ешь нам историю, то получишь одну пачку». Свеа немед-
ленно соглашается и читает мальчикам из «Внимательно-
го тигра», их любимой книги на данный момент. При этом 
они вместе наслаждаются вафлями.

Когда книга прочитана, Оле вспоминает про просвиру, 
которую он получил на последнем богослужении на при-
частие. «Почему вафли из супермаркета и просвиры для 
причастия в церкви разные на вкус? На просвире из церк-
ви еще есть что-то красное и какой-то знак». – «Потому 
что они разные», – отвечает его старшая сестра.

Свеа может это хорошо объяснить, потому что она 
уже прошла эту тему на занятиях для конфирманов. 
«Знаешь, Оле, священник, который проводит богослу-
жение, освящает просвиры. Кроме того, к ним добав-
ляются Тело и Кровь Иисуса. Этого нельзя увидеть. В это 
нужно верить. Это как с Иисусом: люди могли видеть 
только Человека Иисуса. Но кто в Него веровал, узнал 
в Нем еще и Сына Божьего. Иисус умер на кресте за наши 
грехи. Мы вспоминаем об этом, когда празднуем прича-
стие. Красные точки – это три капли вина, символизиру-
ющие Кровь Иисуса. Символы на просвире – это альфа 
и омега, первая и последняя буквы греческого алфавита. 
Они символизируют начало и конец – Иисус был там 
в начале и всегда будет с вами до конца». Оле впечатлен. 
«Тогда просвира действительно важна», – признает он.

Хлеб и вино

Термин «просвира» происходит от греческого слова 
«προσφορά» и означает «приношение». Так называется 
хлеб, используемый для празднования вечери Господней.

Иисус учредил Святое причастие в последний вечер пе-
ред Своим распятием. Он преломил хлеб и разделил его 
между учениками, а также протянул им чашу с вином, на-
звав при этом хлеб Своим «Телом», а вино – Своей «Кро-
вью». Элементы хлеб и вино необходимы для празднова-
ния Святого причастия.

Хлеб является символом питания человека в целом. Тот 
факт, что Бог в Библии через чудеса неоднократно давал 
людям хлеб, показывает, что Бог заботится о человече-
ском теле и душе. Зависимость человека от пищи проявля-
ется и в вине. В Израиле оно также было символом радости 
и будущего спасения.

Всё зависит от веры

В Евангелии от Иоанна люди просят Иисуса дать им хлеба, 
и Он отвечает: «Я есмь хлеб жизни; приходящий ко Мне не 
будет алкать, и верующий в Меня не будет жаждать никог-
да» (От Иоанна 6, 35). Тем самым Он показывает, что люди 
нуждаются в Боге, чтобы быть по-настоящему живыми.

Такие и другие случаи, описанные в Библии, ясно пока-
зывают, что хлеб также необходим для жизни на земле, но 
на карту поставлено гораздо больше. Как можно сделать 
правдоподобным для детей то, что нельзя увидеть глаза-
ми, а можно только пережить и почувствовать сердцем 
и душой?

Когда дети прикасаются к предмету или другому чело-
веку и чувствуют его, тогда они могут его и видеть, как 
когда-то ученики видели Иисуса. Однако просвира изна-
чально представляет собой просто кусок теста, ее истин-
ное значение не очевидно. Только благодаря вере в ней 
становится заметной близость Иисуса и Его присутствие.

Оле вспоминает о прошлом воскресенье, когда он не 
съел свою просвиру, а оставил ее себе. После богослуже-
ния он хотел пожать руку священнику и протянул ему ле-
вую руку. После того, как его отец указал на правую руку, 
используемую для прощания, Оле осторожно разжал 
правую руку и показал священнику 
просвиру, которую все еще держал 
в своей ладошке. Оле сказал, что 
хочет оставить ее себе на некото-
рое время. Вечером отец спросил 
его, почему он решил непременно 
сохранить просвиру. Оле не пришлось 
долго думать: он полагал, что так воздей-
ствие Святого причастия продлится дольше. 
Его отец слегка улыбнулся. Он объяснил сыну, 
что в этом нет необходимости. В любом случае дей-
ствие Святого причастия длится до тех пор, пока не по-
явится возможность снова получить его на следующем 
богослужении. После этого Оле спокойно съел свою про-
свиру. На вкус она была такой же вкусной, как вафли, ко-
торые они с Финном купили вместе.

Единение с Богом

Большинство детей любят вафли или съедобную бумагу. 
Вот почему маленьким детям обычно нра-
вятся просвиры, которые раздают 
на Святом причастии. Духовный 
смысл для них поначалу роли не 
играет. Однако по мере того, как 
дети становятся старше и развива-
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ют навыки абстракции, взрослые могут начать учить их 
стоящему за этим смыслу.

Когда мы вкушаем Тело и Кровь Христа, мы обретаем 
единение с Богом. Осознаём ли мы это единение? Каким 
образом мы можем помочь детям воспринять это едине-
ние как нечто ценное, чтобы они снова и снова ощуща-
ли его? Единение – это связь между людьми, основанная 
на привязанности и внутренней связи. Оно «работает», 
когда есть сильное чувство единения, чувство «мы». Если 
уж люди нуждаются в единении с другими людьми, что-
бы выжить в социальном взаимодействии, то насколько 
больше нам нужно единение с Богом для нашей духовной 
жизни? В добром единении люди по-особому доверяют 
друг другу и постоянно обмениваются идеями. Если мы 
снова и снова в течение недели соединяемся в молитве 
с Богом и таким образом поддерживаем единение с Ним, 
то воскресенье с богослужением и празднованием Свято-
го причастия станет для нас главным событием недели. 
Когда мы принимаем освященную просвиру, то это 
Иисус в Своей любви хочет войти в наши сердца и в нашу 
жизнь.

Свеа, Финн и Оле тоже общаются в своей уютной па-
латке, поддерживают друг друга и делятся тем, что у них 
есть и что они пережили. Финн вспомнил о том времени, 
когда церкви были закрыты из-за коронавируса. Они мог-
ли следить за проповедью или детским богослужением по 
видео, могли вместе молиться, но Святого причастия не 
было. Он рассказал о друге, родители которого купили 
вафли и раздали их в кругу семьи во время причастия 
в ходе видеобогослужения. «Является ли это действитель-
но Святым причастием?» – размышляют мальчики. Свеа 
говорит: «Нет, ни в коем случае!» Она знает, что просви-

ра должна быть освящена Апостолом или уполномочен-
ным им носителем священнического сана. В противном 
случае это останется просто обычной вафлей. «Кроме 
того, Святое причастие – это также трапеза единения, ко-
торую нужно праздновать в сообществе, если у вас есть 
такая возможность», – объясняет далее Свеа. «Вау, тогда 
для меня очень важно ходить в церковь по воскресеньям, 
чтобы праздновать там Святое причастие», – размышляет 
Оле. 
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Бог наделил людей чудесным даром, а именно способностью смотреть в будущее, выходящее 
за рамки настоящего момента. Надежда демонстрирует уверенный взгляд в это будущее. 
Поэтому надежду также называют движущей силой, которая придает человеку крепость 
и мужество решительно действовать в неизведанном. Надежда придает смысл этим дей-
ствиям.

Якорь души или Якорь души или 

камень преткновения?камень преткновения?

БЫТЬ ХРИСТИАНИНОМ СЕГОДНЯ

ВЕРА И ОБЩЕСТВО | БЫТЬ ХРИСТИАНИНОМ СЕГОДНЯ

Н адежда – что это такое? Надежда свя-
зана с неопределенностью и пред-
вкушением чего-то, что еще не 
произошло. Речь идет о том, чтобы 

сохранить веру в то, что произойдет желаемое, что станет 
лучше, независимо от того, как обстоят дела у конкретно-
го человека на данный момент и какова ситуация на дан-

ный момент. Обладая такой надеждой, можно проявить 
упорство, мобилизовать силы и понять, что все всегда 
может обернуться во что-то грандиозное, если только до-
статочно долго ждать или надеяться.

Некоторые философы древности так и не смогли 
найти ничего положительного в надежде. Этот взгляд 
в будущее зачастую пробуждает несбыточные ожи-
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дания, которые мешают людям самим здесь и сейчас 
активно менять ситуацию к лучшему. Таково было 
их мнение. Этому же вторит поговорка «Надеяться и 
ждать – одураченным стать». Примеры тому находят-
ся с легкостью. Некоторые мечтатели и мечтательницы 
возлагают большие надежды на выигрыш в лотерею, на 
спасающего принца на белом коне, на очень богатого 
партнера, который избавит вас от проблематичного на-
стоящего. Лишь немногие из этих надежд сбудутся, та-
ков жизненный опыт. Этим людям действительно было 
бы лучше проанализировать свою нынешнюю ситуа-
цию, сделать соответствующие выводы и действовать. 
Совершенно иной, абсолютно позитивный взгляд на 
надежду был у римского писателя и философа Цицеро-
на: «Пока дышу – надеюсь; пока надеюсь – люблю; пока 
люблю – живу». Для него нет жизни без надежды. Он 
знает, что без надежды любовь не возникнет. Для него 
надежда, любовь и жизнь неразрывно связаны друг с 
другом, более того, они обусловливают друг друга. Эта 
формула проливает свет на надежду. Жизнь нуждается 
в надежде, иначе она окажется в опасности. Без надеж-
ды любовь находится в опасности, потому что без на-
дежды все становится бессмысленным, потому что ни-
какая желанная и достижимая цель больше не придает 
любви и жизни смысла.

Как нельзя жить без кислорода, так нельзя жить и без 
надежды. У кого нет надежды, у того нет и будущего, либо 
оно полно страха и неудач, без успеха, без радости, без 
смысла. Надежда и уверенность так же важны для жизни, 
как солнечный свет. Психолог Рольф Меркле сформули-
ровал это так: «Надежда содержит перспективу и таким 
образом дает силы жить дальше. Безнадежность не дает 
видеть решения, даже если они существуют».

Меркл сформулировал несколько мнемонических пред-
ложений о том, чем может быть надежда:

  «Иметь надежду – значит, видеть свет в конце туннеля.
  Надежда – это ожидание того, что все будет хорошо. 
  Это дает опору и уверенность.
  Надежда – это в хмурые дни верить в то, что нас 
  ожидает лучшее завтра.
 Надежда – это веревка, которая может спасти 
  утопающего.
  Надежда дает людям возможность не сдаваться, 
  казалось бы, в безвыходных ситуациях.
  Надежда питает и пробуждает желание жить.
  Надеяться – значит, стремиться к чему-то, чего (пока) 
  не видно.
 Надежда всегда связана также с некоторой неуверен-
  ностью. Иначе можно было бы говорить не о надежде, 
  а о уверенности или убежденности».

Описанное здесь предположение о «положительном исхо-
де» чего-то могло бы навести на мысль, что надежда и оп-
тимизм – это одно и то же. Однако здесь есть небольшое, 
но существенное различие.

Разница: надежда – оптимизм

Иметь надежду – значит, допускать возможность того, 
что что-то будет хорошо, что, по сути дела, находится вне 
моего контроля.

Когда фермер надеется на хороший урожай или боль-
ной надеется выздороветь, в этом случае оба надеются на 
хороший исход, не имея возможности самим особо по-
способствовать этому. Надеясь на хороший урожай, фер-
мер сеет, а больной продолжает бороться.

Напротив, быть оптимистом означает быть убежден-
ным в том, что можно оказать решающее влияние на ход 
своей жизни: я смогу, я справлюсь с этим. Оптимист счи-
тает, что все под контролем, и поэтому может сам по себе 
оказывать влияние и менять обстоятельства к лучшему.

Таким образом, христианин, живущий своей верой, 
полон надежд, но не обязательно оптимистичен. Ибо 
христианин возлагает всю свою надежду на Господа. Ис-
купление, спасение в конечном счете исходит от Госпо-
да, а не от самого человека, от его способностей, хотя он 
должен использовать дары, данные Богом. Христианин 
надеется и верит: только благодаря милости Божьей воз-
можны решительные перемены. При этом важно: никто 
не может заработать себе милость Божью. Но всякий, 
смиренно приходящий к Господу, может надеяться на Его 
милость. Апостол Павел писал римлянам: «Ибо мы спасе-
ны в надежде. Надежда же, когда видит, не есть надежда; 
ибо если кто видит, то чего ему и надеяться? Но когда на-
деемся того, чего не видим, тогда ожидаем в терпении». 
Таким образом, настоящая надежда христианина основа-
на на вере в Бога.

На что способна надежда

«Скорее всего человеческое свойство надеяться больше, 
чем любое другое свойство ответственно за то, чтобы 
было сохранено больше жизней, достигнуто больше це-
лей, решено больше проблем и преодолено больше пре-
пятствий,», – пишет Рольф Меркле.

Когда что-то идет не так, мы в полном отчаянии и хо-
тим смириться с этим, в таком случае нам нужна наде-
жда и уверенность в том, что наше положение обернется 
к лучшему (например, с Божьей помощью) или мы сами 
сможем что-то изменить в своем положении, и снова на-
ступят лучшие времена. В такие моменты без надежды 
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Люди, которые целыми и невредимыми переживают труд-
ные или даже опасные для жизни ситуации, часто думают: 
«Пока у меня еще есть надежда, я справлюсь и с этим». 

Без надежды, кажется, нет причин двигаться дальше, но 
с надеждой – очень даже. В списке самых важных челове-
ческих свойств слово «надежда» расположено рядом 
с верой и оптимизмом.

Виктор Э. Франкл, психиатр и выживший узник кон-
центрационного лагеря, оглядываясь назад, сказал: 
«...кто больше не был способен верить в свое будущее, 
погибал в лагере. Теряя будущее, он терял духовную 
опору, внутренне опускался и разрушался как физиче-
ски, так и духовно».

Пасха, праздник радостной надежды

На Пасху Господь восстал из гроба. Событие, которое на-
ходится за пределами человеческого опыта. Однако оно 
является первопричиной христианской надежды: Бог не 
оставил Своего Сына во гробе. 

Апостол Павел показывает, что это событие не обяза-
тельно следует понимать, как якорь надежды. Для одних – 
это безумие, соблазн, так он пишет, для других – это просто 
смехотворно. Но для верующих это «сила Божья» – сила, 
проистекающая из надежды на искупительную власть Бога, 
побеждающую саму смерть.

Для одних воскресение Иисуса Христа – это якорь души 
в любой мыслимой ситуации на земле, для других – ка-
мень преткновения, о который они ударяются и который 
поэтому не может раскрыть для них никакой положитель-
ной силы.

В первом послании Петра говорится об обнадеживаю-
щих последствиях пасхального события для последова-
телей Иисуса: «Благословен Бог и Отец Господа нашего 
Иисуса Христа, по великой Своей милости возродивший 
нас воскресением Иисуса Христа из мертвых к упова-
нию живому...» Цель надежды – это нетленное наследие, 
хранящееся на небесах для тех, про кого сказано: «силою 
Божиею через веру соблюдаемых ко спасению, готовому 
открыться в последнее время. [...] радуетесь радостью 
неизреченною [...] достигая наконец верою вашею спасе-
ния душ». Более красиво и точно едва ли можно описать 
христианскую надежду, имеющую прочное основание в 
воскресении Иисуса Христа на Пасху. Пасха – это празд-
ник надежды на неописуемое будущее с Отцом и Сыном и 
Святым Духом.

Давайте вновь оживим нашу надежду на пасхальном бого-
служении: Господь воскрес – воистину, Он восстал из гроба!
(В журнале «Наша новоапостольская семья» № 6/2023 мы 
покажем еще больше оснований для христианской надежды 

мы пропадаем, потому что без нее у нас нет ни выдержки, 
ни терпения. Без надежды мы также гораздо реже видим 
способ решения проблем, и мы очень быстро теряем силы.

Как возникает надежда?

Надежда возникает, когда мы думаем, что все будет хоро-
шо, что все получится, что найдется решение. Чешский 
правозащитник, а позже президент страны Вацлав Гавел 
уточнил и расширил эту точку зрения. Даже если в ко-
нечном итоге что-то заканчивается не так, как мы хотели, 
надежда оправдана и дает нам силы и стойкость, если для 
нас за этой надеждой и нашими соответствующими дей-
ствиями скрывается глубокий смысл. «Надежда – это не 
вера в то, что что-то хорошо закончится, а уверенность в 
том, что что-то будет иметь смысл, чем бы это ни закон-
чилось». Для Гавела это была борьба против угнетения 
и пренебрежительного отношения к людям. Для других 
это может быть борьба с бедностью или детским трудом 
в мире. Даже если не удастся избавиться от этого зла в 
мире, любое противостояние ему придает сил и мужества, 
потому что оно, в большинстве своем, представляется 
весьма разумным. Надежда обращена в будущее. Если мы 
рассчитываем самостоятельно найти средства и способы 
или найти поддержку у других, то мы уверены и ощущаем 
силы и энергию для достижения своих целей. Христиане 
надеются, что Божье благословение окажет решающую 
помощь в этом, если мы будем действовать в Его духе. Как 
те три мужа в огненной печи, которые объяснили царю 
Навуходоносору, что Бог может уберечь их от огня. Тако-
ва была их надежда. Но даже если бы Бог не уберег их, они 
не поступили бы иначе, объяснили они царю предельно 
ясно. Они не стали бы грешить против Бога, поклоняясь 
золотому изваянию царя. Они бы никогда этого не сде-
лали. Такая позиция, даже если бы она могла означать их 
смерть, имела для них глубокий смысл.
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Германия. Первоапостол Ж.-Л. Шнайдер в г. Люнебурге 

П
ервоапостол Жан-Люк Шнайдер 
посетил в воскресенье, 19 марта 
2023 года, общину г. Люнебурга 

в одноименном регионе Германии. Пер-
воапостола сопровождали все Апостолы 
Северной и Восточной Германии, а также 
приглашенные Апостолы Бауэр и Шёне-
борн. В основу богослужения Первоапостол 
взял слова из Евангелия от Марка 9, 31–32: 
«Ибо учил Своих учеников и говорил им, 
что Сын Человеческий предан будет в 
руки человеческие и убьют Его, и, по 
убиении, в третий день воскреснет. Но они 
не разумели сих слов, а спросить Его бо-
ялись». В проповеди он рассказал о раз-
личных реакциях учеников на послание 
Иисуса, которое он перенес на наши дни. 

«Они этого не понимали и не спрашивали, очень не хотели верить, игнорировали», – описал первую реакцию Пер-
воапостол Шнайдер и сказал, что мы сегодня должны готовиться ко Второму пришествию Христа, ведь Он 
может прийти в любой момент. В качестве второй реакции Первоапостол привел слова Апостола Петра: Петр по-
нял послание Иисуса и попросил Его использовать силу Божью, чтобы избежать страданий и смерти. И сегодня 
страдания людей вызывают у них отчаяние и вопрос, почему Бог допускает это и не вмешивается. Но цель Иисуса 
– не проявить власть, а победить зло и открыть людям путь к спасению. Третьей реакцией была реакция Фомы: 
горечь и печаль. Чувства так захватили его, что он не мог поверить в известие о воскресении. По словам первоапо-
стола, члены церкви и сегодня испытывают печаль. Общество теряет интерес к Иисусу Христу, а количество членов 
церкви сокращается. Испытания – это часть жизни, но нельзя забывать о вести о пришествии Христа. Ученики 
Иоанн и Иаков также поняли послание Иисуса, однако они сделали неправильные выводы и захотели обеспечить 
себе место с Иисусом в Царстве Божьем – таковой была четвертая реакция. Тогда Господь сказал: «Я пришел не для 
того, чтобы служили Мне. Я пришел служить, чтобы открыть людям путь к спасению». И сегодня задача всех хри-
стиан состоит в том, чтобы служить Господу и способствовать спасению своего ближнего.

Апостол Манфред Шёненборн (Южная Германия) и Апостол Ганс-Юрген Бауэр (Южная Германия) в своем служе-
нии дополнили размышления Первоапостола.
После проповеди состоялся перевод на по-
кой Апостола Штейнбреннера.

Помимо Апостолов и епископов Арви-
да Бекмана, Торстена Бойца и Вольфганга 
Новичича (Германия) собравшаяся община 
могла приветствовать и других спутников 
Первоапостола, в том числе Первоапостола 
на покое Вильгельма Лебера, Окружного 
Апостола на покое Карлгейнца Шумахера 
и Апостолов на покое Дитера Бётчера и Валь-
тера Драве.
Богослужение транслировалось на весь ре-
гион служения Окружного Апостола Рюди-
гера Краузе, в том числе, на подключенные 
к трансляции общины Россию.
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и опишем разнообразные символы надежды многих народов.)

Пребывание Апостола Будника в Западной Украине

В субботу, 11 февраля 2023 года, Апостол Анатолий Будник в сопровожде-
нии Окружного старейшины Быха и Окружного евангелиста Подгайно-
го посетил общину г. Луцка, находящуюся в регионе «Украина-Запад». 

Подавляющее большинство членов общины в результате войны оказались в 
статусе беженцев заграницей. Однако настойчивая евангелизационная работа 
ОЕ Подгайного принесла плоды и вскоре к общине начали приобщаться новые 
люди. На проповедях они не раз слышали о важности Апостольского служе-
ния в Христовой Апостольской церкви. Немалой была их радость, когда они 
узнали о приезде в общину украинского Апостола Будника. Они готовились к 
его приезду: свидетельствовали и приглашали своих родных, друзей, коллег и 
знакомых на богослужение Апостола. На него была приглашена также семья 
Бакировых Ирины и Жени с двумя малолетними девочками. Ирина с детьми 
после полномасштабного вторжения россиян вынуждена была искать убежища в 
в Германии, где и познакомилась с Новоапостольской церковью. Языковой 
барьер, правда, препятствовал ей полностью воспринимать Божье слово. По 
этому невероятная радость наполняла Ирину, что в Луцке она имела возмож-
ность посетить украинское богослужение Новоапостольской церкви и все прекрасно понимать. В основу этого богослужения 
Апостол положил библейскую цитату из Евангелия от Иоанна 1, 6–8: «Был человек, посланный от Бога; имя ему Иоанн. Он 
пришел для свидетельства, чтобы свидетельствовать о Свете, дабы все уверовали чрез него. Он не был свет, но был послан, 
чтобы свидетельствовать о Свете». На богослужении Апостола присутствовало немало гостей. После богослужения состоял-
ся небольшой концерт, славили Бога стихами и песнями. Затем устроили сладкий стол. Братья и сестры, а также гости имели 
возможность пообщаться с Апостолом и поинтересоваться принципами новоапостольского вероучения.
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Луцк. Апостол Будник 
провозглашает проповедь 

Луцк. Прославление Бога стихами Луцк. Славим Бога песней Луцк. Семья Бакировых

Луцк. Община во время богослужения 
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А в воскресенье, 12 февраля 2023 года, Апостол посетил общину 
Ровно, расположенную в 70 км от г. Луцка. Его приезд вызвал 
большую радость, особенно у молодой семьи Натальи и Дениса 

Шило, ведь теперь их маленькая Маричка (5 мес.) примет из рук Апо-
стола таинства крещения Водой и Запечатления Святым Духом. Имен-
но для этого они проложили немалый путь и специально приехали из 
центральной части Украины в Ровно к своей матери, Фроловой Елене 
Николаевне, которая также вследствие военного вторжения покинула 
родное Запорожье, поселилась вблизи г. Ровно и стала прихожанкой 
местной общины. В основу этого богослужения Апостол положил би-
блейскую цитату из Псалмов 138, 16: «Зародыш мой видели очи Твои; 
в Твоей книге записаны все дни, для меня назначенные, когда ни од-
ного из них еще не было». После проповеди и перед провозглашением 
отпущения грехов и Святого Причастия молодая семья с младенцем 
вышла к алтарю и на вопрос Апостола о воспитании своей дочери в 
Христовом духе, в соответствии с десятью положениями Символа веры 
Новоапостольской церкви, ответила «да» и таким образом присягнула 
Господу на верность. После совершенных таинств еще одна душа, мало-
летняя Маричка, пополнила когорту Христовой Невесты. Это действие 
вызвало большую радость у братьев и сестер общины и у приглашен-
ных гостей. После богослужения присутствующие долго не расходи-
лись, общались с Апостолом и друг другом. Прощаясь с Апостолом, 
они просили его вскоре снова посетить их. 

Луцк. Групповое фото с Апостолом 

Ровно. Обращение Апостола к родителям 
перед Святым Запечатлением

Ровно. Фото на память 

Ровно. Групповое фото 
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??ПРОВЕРЬТЕ СВОИ ЗНАНИЯ… ?

ИЛЛЮСТРИРОВАННАЯ ЗАГАДКА
Австрия – страна, богатая монастырями и христианскими культурными достоприме-
чательностями. Христианство пришло в страну еще во II веке от Р. Х. через торговцев 
и солдат. Епископства, такие как Зальцбург, или монастыри, такие как Кремсмюнстер, 
были основаны в раннем Средневековье. В ходе превращения Австрии в великую 
христианскую державу в Верхней Австрии был основан бенедиктинский монастырь 
Ламбахского аббатства. Основателем монастыря был Адальберо фон Вельс-Ламбах 
(умер в 1090 г.), впоследствии ставший епископом Вюрцбургским и решительным 
противником короля Генриха IV. В Вюрцбурге также работал франкфуртский худож-
ник Йоахим фон Зандрарт (1606–1688), оставивший свой след в Ламбахе. Между 1652 
и 1656 годами он художественно реализовал распятие Христа в виде бокового алтаря 
в Ламбахе. На этой картине виден человек в доспехах, преклонивший колени под кре-
стом; Евангелия сообщают об исповедании этого изображенного в виде рыцаря 
и названного в соответствии с его воинским званием человека Сыну Божию. 
КТО ЭТОТ ЧЕЛОВЕК В ДОСПЕХАХ, ПРЕКЛОНИВШИЙ КОЛЕНИ ПОД КРЕСТОМ? 
(Ответ см. на стр. 2)

1. О чем вспоминают в Страстную субботу?
A)  об учреждении Святого причастия
Б)  о воскресении Иисуса Христа
В)  о вечном покое Иисуса Христа
Г)  о распятии Иисуса Христа 

2. Какая реликвия находится в Кёльнском соборе?
A)  мощи трех волхвов
Б)  Туринская плащаница
В)  плащ Иисуса 
Г)  Святое Копье

3. В каком музыкальном произведении И. С. Бах положил 
     на музыку «Страсти Иисуса»?
A)  Рождественская оратория
Б)  Месса си-минор
В)  Страсти по Матфею
Г)  Кофейная кантата 

4. Кто написал текст к песне «Умер на кресте Христос» 
     (№ 37 в русскоязычном песеннике)?
A)  Карл Иоганн Филипп Шпитта
Б)  Густав Манкель
В)  Кристиан Готтлоб Керн
Г)  Кристиан Фюрхтеготт Геллерт

5. Ко написал мелодию к песне «Победитель и Учитель» 
     (№ 39 в русскоязычном песеннике)?
A)  Людвиг ван Бетховен
Б)  Кристоф Виллибальд Глюк
В)  Роулэнд Причалд
Г)  Франц Шуберт

6. Как звали жену Мартина Лютера? 
A)  Мехтильд фон Магдебург
Б)  Мехтильдис фон Диссен-Андехс
В)  Катарина фон Медичи
Г)  Катарина фон Бора

7. Что такое «Гефсимания»?
А)  Оливковая роща на Елеонской горе в Иерусалиме
Б)  холм/скала Распятия Иисуса
В)  часть Эдемского сада 
Г)  место крещения Иисуса на берегу Иордана

8. Где умер Мартин Лютер?
А)  Гейдельберг
Б)  Аугсбург
В)  Аннаберг
Г)  Эйслебен

9. Как назывался город, вблизи которого 
     Христос явился Павлу?  
A)  Иерусалим 
Б)  Дамаск
В)  Иерихон
Г)  Тир

10. Как называется термин, обозначающий ход 
      богослужения?
A) «Отче наш»
Б) патена
В)  агапе
Г)  литургия
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